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■微论撷英

在落后地方，老板再大，一个处
长就能把你搞死。

——原中国最大民营航空公司
东星航空总裁兰世立曾为湖北首富，
2010年4月被法院以逃避追缴欠税
罪判刑4年。东星航空随即被破产
清算，超百亿元资产化为乌有。他在
监狱内曾举报时任武汉市常务副市

长袁善腊，出狱后接受采访称
目前的电子系统识别技术，尚不

足以完全支持证件照规定以外的照
片识别功能，如保留刘海、头发遮住
耳朵等。为了避免不必要的麻烦，证
件照的“丑”几乎是不可避免的。

——武昌公安分局出入境管理
处相关负责人说

【新闻背景】近日中央第九巡视组
公布巡视情况，三峡集团存在工程建设
项目招投标暗箱操作、分包及亲友插手
工程建设等问题，还存在办公用房面积
过大、公务消费铺张浪费等现象。三峡
集团内部人士称，这种现象多得很，基本
一查一大片，如果真的要严办，牵连很
广，而目前暴露的问题尚属小问题。（见
本报今日B04版报道）

三峡工程耗资数千亿元，涉及工程
繁多——中央巡视组对三峡集团的巡视
结果，本身并不令人意外。诸如工程建
设项目招投标暗箱操作、分包及亲友插
手工程建设等问题，在工程建设领域可
以说广泛存在，即便是三峡工程这样的
国家级项目，显然也未能例外。

一批有关系的人因为三峡工程而暴
富，国家投入的很多建设资金被浪费，这
些固然令人心痛，但更令人忧心的是，

“千里之堤，溃于蚁穴”，工程质量是否会
因为腐败蛀虫而存在隐患？

除了工程建设方面的问题，像办公
用房面积大、违规多占房产、选人用人不
规范、重大决策一言堂等，则绝对不止三
峡集团存在，相反，这些或许算得上是富
起来的国企的某种通病。因为国企需要
向“全民所有者”上缴的红利极少，相当
一部分国企利润，不是被以“万元公积
金”等方式私分，就是被以奢侈浪费等方
式挥霍。

三峡集团内部人士“目前暴露的问

题尚属小问题”的说法，给了公众无尽的
遐想空间。之前媒体零星曝光的那些国
企丑闻，诸如天价吊灯、天价茅台、巨额
招待费等，在巡视组对三峡集团的巡视
结果中，得到了集中呈现。

很多时候，公众对国企腐败丑闻总
不惮进行最坏的想象，这当然不公允，但
可悲的是，即便是某些最坏的传闻也往
往能够得到验证。

这说明一个问题——对国企的监管
确实疏漏很多，致使问题长期存在而得
不到有效遏制，即便有零星曝光也只是
就事论事，既没有从该企业已知方面的
问题上升到整个监督管理层面，更未像
东莞扫黄那样，举一反三为全国行动。

“这种现象多得很，基本一查一大
片，如果真的要严办，牵连很广。”倘若三
峡集团内部人士所言非虚，那现在的问
题就是：法不责众是否会继续有效？是
不是因为“一查一大片”，就只拣那些已
经撞到枪口上的处理？

公众当然不希望看到这样的情况。
如果只是就事论事地挑典型来处理，不
会有任何的警示效果和监督力量，无非
是“运气”问题而已。

要杜绝“一查一大片”，必须从“一大
片地查”开始。反腐败不能给那些躲在

“法不责众”思想里的“一大片”免于追查
的“好运气”。在“如果真的要严办”的公
众想法中，去掉“如果”两个字，国企反腐
败的威慑力才不至于沦为一阵风。

■洛浦听风 本报特约评论员 舒圣祥

山寨礼品会“山寨”感情吗
大个核桃VS六个核桃，营养

抉线VS营养快线，旺奶牛奶VS旺
仔牛奶……谁正宗，谁冒牌，不留
神还真难分辨。晚报说，春节过后
有市民在整理礼品时发现了山寨
货，此事激发网友热议。

山寨让人防不胜防！@月朗昌
谷：去年回老家看亲戚，康师傅面、
营养快线各要一箱，到家一看，全

“变样”了。@水泠云端：收过一篮
鸡蛋，上面一层鸡蛋，下面全是塑
料泡沫，算不算？@刚毅 de 青松：
我还收到过山寨的“毛爷爷”呢。

没有最雷，只有更雷。@全景
洛阳：康师傅和康师博，王老吉和
王老古，雪碧和雷碧……简直就是
一台低劣的山寨秀。认证为官方微
博的@养元六个核桃说：是啊，雷
得我外焦里嫩。@陆秀红 1 感叹：
看来《咬文嚼字》杂志该普及了。

山寨礼品很愁人，咋处理呢？
@a打伞的鱼a：好意心领了，东西

必须扔！
送山寨礼品到底咋想的？@阳

光不琇：过节走亲访友，请到正规
超市买东西，刻意去买“李鬼”的除
外。@农技推广员：未必是故意，小
商店在店外摆一堆，多数人辨不出
真假，甚至就没多少人知道哪个正
宗哪个冒牌，这在农村很普遍。

不少山寨货包装不算差。@紫
色蔷薇 zzz：20 世纪 70 年代，家里
来客都送江米条、蜜三刀，也没这
山寨那山寨，还特好吃。@洛阳微
事：小时候走亲戚，拎一只活鸡，提
一条活鱼，挎着装满自家炸的馓子
和丸子的竹篮，多朴素多亲切。现
在人们更看重包装，虽说高端大气
上档次，可冒牌货也多了起来。

严查山寨是必须的。@湖南女
子学院张闻骥：山寨以假乱真傍名
牌，牟取不当得利，必须严打。@中
国张兴彬：工商部门应该出台措
施，应对这些问题。 （魏春兴）

龙门 站ee
“一查一大片”
就该“一大片地查”


